
Образовательный минимум по русскому языку за курс 3 класса 
 

I четверть 
Назови главные члены 

предложения. Что они 

обозначают? На какие 

вопросы отвечают? 

Какими частями речи 

могут быть выражены 

главные члены 

предложения? 

Подлежащее и сказуемое – это главные члены 

предложения. 

Подлежащее обозначает, о ком или о чём говорится в 

предложении, и отвечает на вопрос кто? или что? 

Сказуемое обозначает действие подлежащего и отвечает 

на вопрос что делает? что сделал? что будет делать? 

или другие подобные вопросы. 
Подлежащее может быть выражено существительным 

или местоимением. 
Сказуемое выражается глаголом. 

Что такое 

местоимение? Назови 

личные местоимения. 

Местоимение – это часть речи, которая не называет 

предмет, а указывает на него. 
Я, ты, он, она, мы, вы, они – это личные местоимения. 

Что такое суффикс? Суффикс – это часть слова, которая стоит после корня. 
Суффиксы служат для образования новых слов. 

Когда пишется 

разделительный 

твёрдый знак (ъ)? 

Разделительный твёрдый знак (ъ) пишется после 

приставок, которые оканчиваются на согласный, перед 

гласными е, ё, я. 
Например: разъезд, подъезд, въехал, объявление. 

Как различить 

приставку и предлог? 
Приставка – это часть слова, которая стоит перед корнем 

и служит для образования новых слов. 

Предлог – это служебная часть речи, которая служит для 

связи слов в предложении. 
Предлог пишется с другими словами раздельно. Между 

предлогом и другим словом можно вставить слово или 

вопрос. 

Например, у дома – у высокого дома, у (чего?) дома. 
Что такое окончание? 

Как найти окончание 

существительного? 

Окончание – это изменяемая часть слова. Окончание 

служит для связи слов в предложении. 

Чтобы найти окончание существительного, нужно 

изменить форму слова. 

 
II четверть 

Что такое основа 

слова? Приведи свои 

примеры. 

Часть слова без окончания называется основой слова. 

Например, девочка, бабушка. 



Как следует правильно 

разобрать слово по 

составу? 

Разбор слова по составу нужно начинать с окончания, 

затем выделить основу. После указать все части основы – 
корень, приставку, суффикс. 

Что такое сложные 

слова? Какие 

соединительные 

гласные ты знаешь? 

Приведи свои примеры. 

Слова, образованные путём сложения двух основ 

называются сложными. Лесопарк, снегопад, пылесос – 

сложные слова. 

Соединительные гласные – о или е. Основы могут 

соединяться и без соединительных гласных. Например, 
стенгазета. 

Как проверить парный 

согласный в корне 

слова? Приведи свои 

примеры. 

Чтобы проверить парный согласный в корне слова, нужно 

подобрать однокоренное слово или изменить форму слова 

так, чтобы после согласного звука стоял гласный. 
Например, шапка – шапочка, шубка – шубы. 

Как проверить слова с 

непроизносимыми 

согласными? Приведи 

примеры. 

Чтобы проверить слова с непроизносимыми согласными, 

нужно подобрать однокоренные слова, в которых эти звуки 

произносятся. 
Например, солнце – солнышко, звёздный – звезда. 

III четверть 

Что такое 

словоизменение? 

Что такое 

словообразование? 

Словоизменение – это образование разных форм одного и 

того же слова. 

Например, мороз, морозы, морозу, морозом. 

Словообразование – это образование новых слов с 

помощью приставки или суффикса, путём сложения двух 

основ. 
Например, поле – полюшко, ехал – приехал, мороз – 
заморозки. 

Что такое склонение? 

Назови падежи, слова- 

помощники, падежные 

вопросы. 

Склонение – это изменение имён существительных по 

падежам. 

Именительный падеж (есть) кто? что? 

Родительный падеж (нет)  кого? чего? 

Дательный падеж (дать) кому? чему? 

Винительный падеж  (вижу) кого? что? 

Творительный падеж (горжусь) кем? чем? 

Предложный падеж  (думаю)   о ком? о чём? 



Назови три склонения 

имён существительных. 

Как определить 

склонение 

существительного? 

Приведи свои примеры. 

Существительные делятся на три склонения: первое, 

второе, третье. 

К 1 склонению относятся существительные мужского и 

женского рода с окончаниями -а, -я в именительном 

падеже (папа, Дима, школа). 

Ко 2 склонению относятся существительные мужского 

рода с нулевым окончанием и среднего рода с 

окончаниями -о, -е в именительном падеже (отец, небо, 

море). 

К 3 склонению относятся существительные женского рода 

с мягким знаком на конце и с нулевым окончанием в 
именительном падеже (ночь, ель, морковь). 

Чтобы определить склонение существительного в 

косвенном падеже, нужно поставить его в начальную 

форму. 
Расскажи о 

правописании о и е в 

окончаниях 

существительных после 
шипящих и ц. 

В окончаниях существительных после букв, обозначающих 

шипящие звуки и звук [ц], под ударением пишется о, без 

ударения – е (свечóй, птицей). 

Что такое дополнение? Дополнение – это второстепенный член предложения, 

который отвечает на вопросы косвенных падежей и 

обозначает предмет. Дополнение выражается именем 

существительным. 
Поле покрылось (чем?) снегом. 

IV четверть 
Что такое определение? Определение – это второстепенный член предложения, 

который отвечает на вопросы какой? какая? какое? какие? 

чей? чья? чьё? чьи? и обозначает признак предмета. 

Определение выражается прилагательным. 

Мальчик (какой?) умный; хвост (чей?) лисий. 

  

Что такое однородные 

члены предложения? 
Однородные члены предложения – это члены 

предложения, которые отвечают на один и тот же вопрос и 

относятся к одному и тому же члену предложения. 

Например: Вчера Василий рисовал в альбоме, читал книгу, 

играл в футбол. – рисовал, читал, играл – это однородные 
сказуемые. 

Что такое 

числительное? 
Имя числительное – это часть речи, которая обозначает 

количество предметов или порядок предметов при счёте. И 

отвечает на вопрос сколько? или какой (по счёту)? 
Например, восемь дней, семнадцатое января. 

 


